
Verbale  della  sessantesima  assemblea  dell’Associazione  Internazionale 
Ernesto de Martino

Il giorno 03/03/2022 alle ore 15.00, in modalità telematica  con collegamento al 
link  https://meet.google.com/wbx-dzdx-xwb?authuser=0&pli=1 si  è  riunita  in 
seconda  convocazione  l’assemblea  dei  soci,  regolarmente  convocata  con  il 
seguente ordine del giorno:

1.  notizie  relative  alla  ratifica  dell'accordo  di  collaborazione 
scientifica con il Dipartimento SARAS dell'Università di Roma "La 
Sapienza"
2. Pubblicazioni dell'AIEDM: I quaderni di "nostos" e la collana 
con i documenti dell'Archivio EDM- Anna Macchioro
3. relazione sui contatti preliminari con i responsabili delle edizioni 
dell'Istituto italiano per gli Studi filosofici
4. Varie ed eventuali

Presenti: M. Massenzio, G. Satta, C. Cappiello, G. Maccauro, M. Biscuso, A. 
Fanelli, F. Ciccodicola, V. Petrarca 

Il  Presidente  riferisce  all’assemblea  in  merito  alla  ratifica  dell'accordo  di 
collaborazione scientifica dell’AIEDM con il Dipartimento SARAS dell'Università 
di  Roma  "La  Sapienza"  e  Antonio  Fanelli  ne  espone  i  contenuti  generali  che 
riguardano  l’impegno  comune  per  la  valorizzazione  del  Fondo  De  Martino-
Macchioro depositato presso il Laboratorio “D. Carpitella” di Antropologia delle 
immagini e dei suoni diretto da Laura Faranda, l’attivazione di borse di studio e di 
seminari  scientifici.  In  particolare,  viene  sottolineata  la  particolare  accoglienza 
positiva riservata a questo accordo da parte del direttore del SARAS prof. Gaetano 
Lettieri  che  ha  inviato  dei  messaggi  di  apprezzamento  molto  lusinghieri  e 
gratificanti, ha invitato M. Massenzio a tenere una conferenza in Sapienza e ha 
affidato incarico a una ditta per rinnovare gli ambienti della Aula di Etnologia che 
diventerà Aula Ernesto de Martino. In tale occasione il dip. SARAS si propone di 
tenere un evento pubblico per dare notizia dell’accordo.

Il Presidente informa della riunione tenutasi in Sapienza con i direttori di “nostos” e 
con  il  segretario  dell’AIEDM per  perfezionare  gli  sviluppi  dei  progetti  editoriali 
dell’associazione. In tale sede è emersa la necessità di non confinare i costituendi 
“quaderni di nostos” all’obiettivo della valorizzazione degli inediti dell’Archivio de 
Martino-Macchioro, come emerso nella precedente assemblea, e di pensare, invece, a 
due distinti strumenti, la collana di inediti e i “quaderni di nostos” che conservano 
una apertura tematica più ampia e offrono all’AIEDM delle possibilità che la collana 
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non può garantire. In tal modo, spiega Gino Satta, la redazione e l’organigramma dei 
“quaderni” restano invariati e si procederà con i prossimi numeri, alla riedizione con 
ISBN dei  fascicoli  già  editi,  e  alla  successiva  edizione  doppia  con ISSN (codice 
rivista) e ISBN (codice monografia).

In merito alla collana il Presidente invita M. Biscuso a riferire su quanto discusso in 
un incontro ad hoc con il  responsabile della casa editrice “Istituto Italiano per gli 
Studi  Filosofici  Press“,  Michelangelo  Costagliola,  che  ha  esortato  l’AIEDM  a 
pianificare un programma editoriale dettagliato e cadenzato che preveda non solo le 
edizioni  critiche degli  inediti  ma anche ristampe e antologie  demartiniane e  studi 
demartiniani. In tale direzione Massenzio propone di tenere a stretto giro una riunione 
dei  membri  del  Comitato  Editoriale  della  Collana  e  ipotizza  di  inserire  in  questo 
nuovo  piano  editoriale  la  riedizione  di  alcuni  titoli  della  collana  Argo  ormai 
introvabili.

Il presidente e il segretario prospettano di organizzare a breve un ciclo di “letture 
demartiniane”, in collaborazione con la Fondazione Gramsci, per presentare le nuove 
edizioni  delle  opere  di  de  Martino  edite  da  Einaudi,  il  volume  di  M.  Biscuso, 
L’Ultima Thule, e la nuova edizione del carteggio con Pavese a cura di P. Angelini. 
Viene  anche proposta  da Massenzio una giornata  di  incontro con gli  studenti  e  i 
docenti del Liceo Virgilio per valorizzare il ruolo di insegnante liceale di de Martino. 

Adelina Talamonti e Pino Schirripa risultano assenti giustificati per motivi di lavoro.

I presenti sono concordi su tutte le proposte avanzate nel corso dell’assemblea. I 
lavori terminano alle ore 16.20. Letto e approvato all’unanimità.

         Il verbalizzatore               Il Presidente        
        Antonio Fanelli                                                                    Marcello Massenzio
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